



GOREE @ccess

Bulletin d'information semestriel

5^{ème} SYMPOSIUM ANNUEL

Le Goree Institute, Catalyseur de la production de la connaissance



PHASE 2 DU PROJET DE MONITORING DE LA STABILITÉ INSTITUTIONNELLE ET DE LA SÉCURITÉ HUMAINE EN AFRIQUE DE L'OUEST

1080 acteurs sensibilisés sur le Cadre de Prévention des Conflits de la CEDEAO

P. 5



La 5^{ème} édition de ce grand rendez-vous annuel s'est tenue à Dakar, du 24 au 25 novembre 2016. Une quarantaine d'acteurs de la société civile ouest africaine se sont regroupées autour de la thématique « Systèmes de Conflits et enjeux sécuritaires en Afrique »

P. 6

Dans ce numéro >>>

- ◇ Présentation des programmes 03
- ◇ Ateliers et Renforcements de Capacité 04
- ◇ Missions 08
- ◇ Partenariats 10
- ◇ TERAL 12
- ◇ Renforcement Institutionnel 13
- ◇ Responsabilité Gouvernementale ... 13
- ◇ Dans les coulisses 14
- ◇ Publications 14
- ◇ Perspectives 14

Lancement en Côte d'Ivoire de la Plateforme régionale des Jeunes pour la Paix, la Sécurité et la Cohésion sociale



P. 4



*Mr Doudou DIA
Directeur Exécutif
Goree Institute*

BONNE ANNEE

2017

L'année 2016 a été riche et productive pour le Goree Institute. Plusieurs ateliers de grande importance ont été organisés, avec la participation des jeunes et des femmes, des médias et surtout des organisations de la société civile africaine plus particulièrement celles de l'Afrique de l'Ouest œuvrant pour la gouvernance, la paix et la sécurité dans l'espace CEDEAO. La mise sur pied d'une Plateforme citoyenne de jeunes et de femmes pour la paix et la cohésion sociale en Afrique de l'Ouest, de Comités citoyennes de Paix et de Médiation dans l'espace CEDEAO, le renforcement des organisations de la société civile et des organes de gestion des élections sur le leadership et la prévention des conflits électoraux mais aussi et surtout la tenue avec succès du symposium annuel sur les systèmes de conflits et les enjeux sécuritaires en Afrique de l'Ouest ont été les faits marquants au cours du deuxième semestre de l'année 2016. Le Goree Institute continuera à accompagner les organisations de la société civile africaine pour une plus grande participation citoyenne dans les élections. Ce fut le cas lors de la dernière élection présidentielle au Ghana en décembre 2016.

De même, le travail de monitoring sur la stabilité institutionnelle et la sécurité humaine démarré en 2015 s'est poursuivi en 2016 avec la publication du deuxième rapport d'analyse. Pour rappel, l'Institut dans le cadre de ce monitoring a conçu une batterie d'indicateurs basés sur le Cadre de Prévention des Conflits de la CEDEAO pour contribuer à prévenir les conflits par la mise en place de ce dispositif d'analyse, de veille et d'alerte. Le CPCC est conçu pour être « une stratégie complète et opérationnelle de prévention des conflits et d'édification de la paix permettant au système de la CEDEAO et aux Etats membres de mobiliser les ressources humaines et financières à l'échelle régionale et internationale dans leurs efforts orientés vers la transformation créative des conflits ». C'est en cela que le Goree Institute a mis en place un dispositif d'analyse, de veille, de suivi pour la prévention des conflits avec l'aide de la de la Communauté.

Par ailleurs, au cours du deuxième semestre 2016, l'Institut a fait l'objet d'une évaluation externe menée par notre partenaire financier principal, l'Agence Suédoise de Développement International (SIDA), contribuant ainsi au renforcement institutionnel de notre organisation mais aussi à nourrir de manière plus efficiente notre Document de Stratégie 2016-2019. De même, le Conseil d'administration a tenu sa réunion annuelle et a vu l'intégration de Mme Francesca Bomboko de la République Démocratique du Congo comme nouveau membre.

Dans les pages qui suivent, nous présentons les activités et les projets réalisés au cours du deuxième semestre de l'année 2016 ainsi que quelques perspectives pour 2017. Nous nous évertuons à insuffler une interaction et une synergie entre les différentes activités mais aussi entre nos différentes parties prenantes. Nous comptons accroître la visibilité de l'Institut et montrer les résultats de nos activités à une plus grande audience à travers une série de publications.

*Que notre collaboration illumine
cette nouvelle année d'une réussite partagée !*

PRESENTATION DES PROGRAMMES

Démocratisation, Elections et Processus Politiques

L'axe stratégique « Démocratie, Elections et Processus politiques » vise à examiner les enjeux liés à la démocratie, à la gouvernance, aux processus politiques en Afrique et à y apporter des solutions durables. Ce projet se traduit en pratique par l'action, la recherche, l'intervention et la facilitation.



Consolidation de la Paix et Prévention des Conflits en Afrique de l'Ouest



Le programme « Consolidation de la Paix et Prévention des Conflits » a pour objectif de répondre aux multiples causes et conséquences des conflits en Afrique de l'Ouest, par la planification et la mise en œuvre de différentes activités de réflexion, de recherche et de renforcement des capacités. Dans la poursuite de cet objectif, le programme combine deux approches complémentaires : la prévention structurelle et celle opérationnelle des conflits. D'une part, le programme met un accent particulier sur le renforcement des capacités techniques et organisationnelles des OSC et ONG ouest-africaines.

Dans ce volet, la priorité est donnée à la création de cadres d'échange d'expériences ; au renforcement du savoir-faire des acteurs à la base et à la mise en place de comités ou réseaux nationaux de prévention des conflits et de consolidation de la paix qui pourraient servir au Gorée Institute de points focaux ou de relais sur le terrain.

D'autre part, le programme favorise la réflexion, la recherche et la production des connaissances sur les initiatives de construction de la paix les plus adaptées au contexte ouest-africain, de même que les réformes politiques et institutionnelles les mieux appropriées pour relever les défis sécuritaires de la sous-région. L'accent est donc mis sur la documentation et la publication des leçons de bonnes pratiques tirées des différentes expériences africaines au niveau local, national et régional.

Alliance des initiatives africaines pour la paix et la stabilité en Afrique de l'Ouest

Le programme Alliance des Initiatives Africaines pour la Paix et la Stabilité en Afrique de l'Ouest a pour objectif global de contribuer à renforcer le rôle des acteurs de la société civile dans le processus de stabilisation des institutions en Afrique de l'Ouest. De manière plus spécifique, il s'agit d'étudier les disparités sociales et politiques, notamment les contraintes politiques et institutionnelles qui rendent les populations vulnérables en renforçant les connaissances sur la stabilisation des institutions ; puis de proposer des méthodes pour l'élaboration des stratégies d'approche holistique dans la prévention de l'instabilité institutionnelle et de la sécurité humaine.

African Women in Action for Peace and Security (AWA)

Pour le Gorée Institute, la prise en charge des besoins spécifiques des femmes est primordiale dans le travail de construction de démocraties viables en Afrique. Ainsi, dans la poursuite de sa mission et de ses objectifs stratégiques, l'Institut considère les femmes comme des partenaires clés notamment en ce qui concerne la prévention des conflits et la consolidation de la paix à l'échelle continentale. Le projet « African Women in Action » (AWA) s'inscrit dans la lignée des résolutions 1325, 1820, 1888 et 1889 adoptées par le Conseil de Sécurité des Nations Unies, relatives à la dimension « femmes, Paix et Sécurité ».

A travers cette initiative, l'Institut souhaite renforcer et promouvoir le leadership des femmes ouest-africaines afin d'éradiquer la discrimination du genre et développer des méthodes inclusives de prévention et de gestion pacifique des conflits. La finalité du projet est de contribuer à accroître la participation des femmes dans les processus décisionnels. Il s'articule autour de trois axes principaux : Renforcement du leadership des femmes dans la prévention des conflits et la consolidation de la paix en Afrique de l'Ouest ; Promotion des initiatives des femmes et des groupements de femmes traditionnellement marginalisés dans l'effort de consolidation de la paix ainsi que dans les mécanismes de responsabilisation permettant de prévenir les conflits dans la sous-région ; Renforcement des capacités techniques et organisationnelles des femmes travaillant pour la construction de la paix ainsi que la promotion de la justice et des Droits Humains en Afrique de l'ouest.



ATELIERS ET RENFORCEMENT DE CAPACITÉ

Durant le second trimestre, le Gorée Institute a renforcé la capacité de plus d'une centaine d'acteurs de la société civile ouest africaine sur les différentes thématiques dont regorgent ses programmes :

Lancement en Côte d'Ivoire de la Plateforme régionale des Jeunes pour la Paix, la Sécurité et la cohésion sociale



Le Gorée Institute a mis en place ce 22 juillet en Côte d'Ivoire une Plateforme régionale des Jeunes pour la Paix, la Sécurité et la Cohésion Sociale. Cette Plateforme a été créée suite à un atelier sous régional organisé du 20 au 22 juillet 2016 à Abidjan, sur le thème : « La jeunesse face aux nouveaux défis sécuritaires en Afrique de l'ouest ». A cette occasion, une cinquantaine de jeunes membres des OSC et ONG partenaires venant des pays comme le Bénin, le Burkina Faso, la Côte d'Ivoire, la Guinée, la Guinée Bissau, le Mali, le Niger, le Sénégal, ainsi que le Togo se sont réunis à Abidjan.

Les capacités et les compétences des jeunes bénéficiaires ont été renforcées en matière de leadership organisationnel, analyse et prévention des conflits. La mise en place de cette plateforme avec un point focal dans chaque pays contribuera à fournir aux jeunes les connaissances et les compétences techniques nécessaires leur permettant d'assumer pleinement leur rôle dans la prévention des conflits et la consolidation de la paix à travers l'Afrique.

Le travail mené par le Gorée Institute a permis la mobilisation et la sensibilisation des autorités nationales, sous-régionales et internationales. Le Système des Nations Unies (SNU) était représenté à travers Monsieur Babacar Cisse, Coordinateur du Système des Nations Unies et Représentant Résident du PNUD en Côte d'Ivoire. La CEDEAO était également présente à travers son Représentant Permanent en République de Côte d'Ivoire, S.E.M. Babacar Carlos MBAYE.

Cette rencontre a été un succès, ayant permis le co-parrainage de l'atelier par le Ministère de la Solidarité, de la Cohésion Sociale et de l'Indemnisation des Victimes ainsi que le Ministère de la Promotion de la Jeunesse, de l'Emploi des Jeunes et du Service Civique. La pertinence du projet a également convaincu le PNUD de financer trois billets d'avions qui ont facilité le déplacement des participants du Bénin et de la Guinée-Bissau.



PROGRAMME

Consolidation de la Paix et Prévention des Conflits en Afrique de l'Ouest

ATELIER SOUS-REGIONAL

20 - 22 juillet 2016

Abidjan

LEADERSHIP DES JEUNES ET PREVENTION DES CONFLITS : UNE FORMATION INTERACTIVE

Lors de l'atelier de trois jours, les 52 jeunes bénéficiaires se sont vu dispenser une formation aussi bien théorique que pratique. Les différents intervenants leur ont transmis des compétences techniques en matière d'analyse de conflits à travers des outils comme l'arbre à conflits, l'oignon et le profil historique. Les techniques d'intervention sur le conflit ont été abordées avec une présentation des Opérations de Maintien de la Paix et surtout des modes alternatifs de Résolution des Conflits. Les jeunes ont également été conseillés sur les attitudes à adopter face à ou dans une situation de conflit.

Chaque session a fait l'objet d'échanges et d'une participation active des jeunes qui ont permis un partage fluide des idées et des concepts. Organisés en groupe de travail, ils ont relevé des conflits de nature politiques (en Guinée), puis ceux intergénérationnels, et intercommunautaires, notamment fonciers (en Côte d'Ivoire). D'autres problèmes ont été soulevés tels celui de l'employabilité des jeunes (au Burkina Faso), le chômage des jeunes (au Niger), les tensions universitaires (au Togo), l'exploitation et l'instrumentalisation des jeunes par les politiciens (au Sénégal), les luttes de positionnement à la tête des ONG (au Bénin), les conflits sociopolitiques ainsi que l'instrumentalisation des jeunes (en Guinée Bissau) et les conflits dans le système éducatif, en raison de l'inadéquation entre les offres de formation et les exigences du marché du travail (au Mali).

A la suite des échanges concernant les modalités de fonctionnement de la plateforme ainsi que sa coordination, les participants ont décidé d'établir un système rotatif de la coordination régionale de la plateforme. Ils ont désigné les personnes chargées d'assurer la coordination de la plateforme dans chaque pays, créant ainsi 9 coordinations nationales.

ATELIERS ET RENFORCEMENT DE CAPACITÉ

Atelier de formation sur la Prévention des conflits électoraux

Les violences électorales en Afrique sont à l'origine de nombreuses dérives et de conflits affectant surtout les femmes et les enfants. L'expérimentation du projet démocratique et l'inventaire fait, suite à l'organisation de plusieurs consultations électorales à travers l'Afrique, renseignent sur les difficultés que rencontrent la plupart des Etats africains à organiser un scrutin selon les standards internationaux sans des dysfonctionnements relevés à certains ou plusieurs étapes du processus. Ainsi, la contribution d'autres acteurs, encadrés par un certain nombre de principes est nécessaire pour la réussite des processus électoraux en Afrique. La société civile vient donc en appont à l'Etat et est devenue une actrice incontournable dans le cadre de l'achèvement du projet démocratique en Afrique. Dans une dynamique de consolidation ou de renforcement des acquis démocratiques, la société civile devient incontournable car étant dans une posture de renforcement de ses compétences mais également se voyant sollicitée de part et d'autre dans sa mission de veille et d'alerte.

Dans le cadre des processus électoraux, la société civile intervient principalement dans l'observation, activité qui peut être à court ou à long terme, nationale ou internationale. Elle se définit comme étant le fait de suivre et de se renseigner sur les différents acteurs et aspects d'un processus électoral donné afin de s'assurer de sa conformité avec les principes et standards internationaux ainsi qu'aux normes nationales en matière d'élection, dans le but d'apporter des témoignages

conséquents et des suggestions (ou recommandations) le cas échéant. Subséquemment à cette observation avec toutes ses variantes (monitoring, observation à court terme, observation à long terme, etc.), beaucoup d'autres initiatives sont entreprises dans un but de contribuer à la gestion des conflits électoraux.

C'est dans ce contexte que le module annuel « Leadership et prévention de conflits électoraux » élaboré depuis 2014 a pu être administré à une cinquantaine d'acteurs ouest africains afin de renforcer les capacités techniques d'une vingtaine de participants issus d'organismes de gestion des élections et d'organisations de la société civile du Bénin, du Burkina Faso, de la Côte d'Ivoire, de la Guinée, du Mali, du Niger, du Togo, de la Guinée Bissau et du Sénégal, dans la prévention et la gestion des conflits liés aux élections en Afrique de l'ouest. Ceci a permis entre autres d'instituer un groupe d'acteurs au fait des questions de violence électorale et en mesure d'effectuer un plaidoyer pour la concrétisation d'activités de monitoring de la violence électorale en période électorale dans leurs pays respectifs. Cette rencontre a aussi favorisé le renforcement de la synergie ainsi que le partage d'expérience à travers la présence de 8 organes de gestion des élections ouest africains présents.



PROGRAMME
Démocratisation,
Elections et Processus
Politiques

ATELIER DE FORMATION

10 - 12 août 2016

Ile de Gorée



1080 acteurs
sont sensibilisés sur
le Cadre de Prévention
des Conflits de la
CEDEAO pour le
Monitoring de la
Stabilité
institutionnelle et
de la sécurité
humaine en
Afrique de l'Ouest

La phase 2 du projet de Monitoring de la Stabilité institutionnelle et de la sécurité humaine en Afrique de l'Ouest a été lancée suite au renforcement de capacité des moniteurs du Burkina, du Niger et du Bénin ainsi qu'à l'harmonisation de la connaissance et le partage d'expérience avec ceux qui avaient pris part à la première phase du processus. Une trentaine de moniteurs ont été déployés dans 9 pays de la CEDEAO. Sur la base d'un questionnaire s'inspirant des 111 indicateurs du Cadre de Prévention des Conflits de la CEDEAO (CPCC), regroupés en 73 puis organisés autour de 14 composantes, les moniteurs ont interviewé 120 cibles dans chacun de leurs pays respectifs. Ces cibles, issus de plusieurs sphères de la population, à savoir membres de la société civile, acteurs étatiques, partenaires techniques et financiers, ont pu avancer dans la collecte d'information qui, progressivement ont été introduites dans une plateforme technologique. Une fois toutes les données recueillies, elles ont été traitées par un statisticien avant de subir une analyse géopolitique dont les résultats ont fait état de la situation de la stabilité institutionnelle et de la sécurité humaine en Afrique de l'Ouest. Cette initiative a fortement contribué à l'amélioration de la connaissance sur le Cadre de Prévention des conflits au niveau des 1080 cibles interviewées.

ATELIERS ET RENFORCEMENT DE CAPACITÉ

Le Journalisme sensible au conflit, une approche préventive dans l'espace CEDEAO : Liberté de la presse et responsabilité des médias dans la prévention des conflits en Afrique

Dans la continuité des cours annuels offerts par l'institut, une vingtaine de journalistes et professionnels des médias se sont retrouvés au Goree Institute du 2 au 4 novembre autour de la thématique « Liberté de la presse et responsabilité des médias dans la prévention des conflits en Afrique ». L'atelier qui a privilégié l'approche participative a favorisé le partage d'expérience des participants qui ont identifié les bonnes et les mauvaises pratiques professionnelles dans le monde des médias dans le cadre de l'analyse des conflits. A travers des espaces de dialogue ainsi que des séances de travail en groupe, plusieurs sessions ont été organisées autour des thèmes relatifs aux types de conflits ou crises, leurs causes, les acteurs et les enjeux, l'analyse de la dynamique de conflit ainsi que l'identification des comportements professionnels adéquats au niveau des phases préventives, réactives puis de résolution.

Par ailleurs, la formation a mis l'accent sur des exercices pratiques d'analyse et de production de l'information sur les conflits en Afrique de l'ouest, en se focalisant sur celle critique de productions médiatiques relatives à la couverture de conflits ou de crises en Afrique sur la base d'un corpus

d'articles sélectionnés par les facilitateurs de l'atelier. Ces articles ont fait l'objet de discussions avant d'être corrigés et annexés au rapport final de l'atelier.



PROGRAMME
Consolidation de la Paix
et Prévention des Conflits
en Afrique de l'Ouest

ATELIER DE FORMATION

2 - 4 novembre 2016

Ile de Gorée

5^{ème} SYMPOSIUM ANNUEL

Le Goree Institute, Catalyseur de la production de la connaissance

24 - 25 novembre 2016

Ile de Gorée

Le 5ème Symposium Annuel de l'Institut sur la Gouvernance, la Paix et la Sécurité en Afrique a regroupé plus d'une quarantaine d'acteurs de la société civile ouest africaine et a eu pour thème : « Systèmes de Conflits et enjeux sécuritaires en Afrique ». Le symposium de Goree Institute est un forum d'échange annuel qui rassemble des chercheurs et des praticiens de la société civile, des organisations internationales et des média travaillant sur des questions de Gouvernance, de Paix et



Cérémonie d'ouverture du symposium avec Dr Aminata Touré, envoyée Spéciale du Président de la République du Sénégal

de Sécurité, dans un but de servir de cadre de référence aux États, aux Organisations de la Société Civile (OSC) et aux organisations internationales. Plus qu'une opportunité de traiter des questions actuelles, le 5ème symposium annuel était l'occasion de capitaliser les recherches menées ces 5 dernières années et d'identifier les pistes de réflexions pour de futures rencontres.

ATELIERS ET RENFORCEMENT DE CAPACITÉ

Transfert de Compétence de l'Unité d'Assistance électorale en Côte d'Ivoire



Le Goree Institute, l'une des rares organisations régionales accréditées BRIGE, a formé des dizaines d'acteurs de la société civile ivoirienne aux techniques de formation caractéristiques des modules propres au modèle d'accompagnement électoral de l'Institut Gorée. Ce type de formation est mieux connu sous le nom de Hy-BRIDGE qui est une formation opérationnelle. Cette initiative financée par le PNUD mettait en œuvre une phase stratégique de transfert de compétence à la plateforme des femmes et des jeunes pour des élections apaisées, procédant ainsi à un suivi du processus électoral.



PROGRAMME
Démocratisation,
Elections et Processus
Politiques

12 - 16 décembre 2016

Abidjan

Mise en Place de 8 Comités Paix et Médiation en Afrique de l'Ouest

Suite à la formation des femmes en Leadership organisationnel, médiation et mécanismes de Prévention des conflits, le Goree Institute a, dans sa dynamique d'accompagner les organisations féminines dans le transfert de leurs compétences sur le terrain, initié la mise en place de comités de Paix et Médiation au niveau de 9 pays respectifs. Les comités de paix et médiation ont pour but de mettre les réseaux de femmes en synergie sur le plan national afin de les amener à identifier des conflits sur le plan communautaire et national, que les différentes organisations pourraient contribuer à apaiser grâce aux outils qui leur ont été transmis durant les ateliers de formation. Les comités ont pour vocation de restituer la connaissance acquise en vue d'une plus grande dissémination de la connaissance. A ce stade, 8 pays ont mis en place leurs comités et dressé puis partagé leur plan d'action annuel créant ainsi une synergie accrue entre les OSCs nationales de 9 pays de la CEDEAO et établissant une meilleure connaissance à travers la consolidation des acquis.

Dans cette optique, le Goree Institute a voulu partager l'expérience de Mme Saran Keita, présidente du Réseau Paix et Sécurité des Femmes de l'Espace CEDEAO (REPSFECO/Mali).



PROGRAMME
Alliance des initiatives
africaines pour la paix et la
stabilité en Afrique de l'Ouest

Qu'est-ce qui vous a incité à travailler sur les questions de médiation ?

En septembre 2010, le Bureau des Nations Unies en Afrique de l'Ouest (UNOWA) avait organisé à Dakar un forum à l'occasion du 10ème anniversaire de la Résolution 1325 du Conseil de Sécurité des Nations Unies (CSNU). Ma participation à ce forum en ma qualité de représentante de la société civile malienne a grandement contribué à ma pratique de la médiation. De plus, mon poste de point focal de la Résolution 1325 du CSNU au sein de mon organisation, l'Association des Juristes Maliennes (AJM) m'amène à faire de la médiation aussi.

Comment pratiquez-vous la médiation ?

D'abord, en temps qu'actrice de la société civile, en participant aux différentes rencontres dans la gestion de la crise dans mon pays ; puis en tant qu'avocate dans les différentes procédures que je gère au quotidien ; également sur le plan social pour apaiser les tensions entre les individus au sein de la communauté.

Où et comment avez-vous acquis les compétences requises pour pratiquer la médiation ?

J'ai acquis mes compétences à travers les différentes formations que j'ai suivies un peu à travers le monde renchéri de mon expérience de tous les jours.

Quels ont été les succès de vos pratiques sur le terrain ?

Ma participation à la rencontre des forces vives maliennes à Ouagadougou aux côtés du médiateur de la crise du Mali, le Président du Burkina Faso a été l'un des succès. De plus, plusieurs couples ont dû renoncer à leurs procédures de divorce de par mon implication. Plusieurs dossiers litigieux ont été gérés à l'amiable sans l'intervention du tribunal grâce à mon intervention.

Quelles contraintes rencontrez-vous le plus souvent dans les processus de médiation que vous facilitez ?

Ce sont le plus souvent des Contraintes de temps et financières: les processus demandent plusieurs rencontres avec les protagonistes et/ou d'autres acteurs tandis que des complexités liées à des problèmes qui ne sont pas souvent maîtrisés par les différents protagonistes.



Que doivent savoir les femmes africaines sur la médiation ?

Les femmes doivent être formées dans les techniques de médiation, de négociation et de gestion des conflits. Elles se doivent également de maîtriser les différents instruments juridiques nationaux et internationaux de gestion des conflits.

L'Afrique compte beaucoup de conflits à la base que les femmes peuvent contribuer à apaiser sur le plan communautaire. Quel est votre point de vue par rapport à leur participation dans la résolution de ces conflits ?

Etant un maillon important de la société, les femmes jouent un rôle prépondérant dans la résolution des conflits au sein de leurs communautés. Malheureusement leurs points de vue ne sont pas pris en compte à hauteur de souhait dans les différentes médiations.

Si vous deviez renforcer vos capacités en médiation, quel volet pensez-vous important à développer ?

Je souhaiterais approfondir mes connaissances sur les différentes résolutions des Nations Unies sur Femmes, Paix et Sécurité et maîtriser davantage les questions liées à la justice Transitionnelle.

L'Afrique compte des mécanismes endogènes de médiation. Lesquels utilisez-vous le plus souvent dans votre pratique ?

J'utilise souvent le dialogue, le cousinage à plaisanterie ainsi que le pardon réciproque.

Les Nations Unies ont adopté la Résolution 2242 renforçant la 1325 du volet « Médiation » et « partenariat » avec une implication accrue des femmes sur les questions de terrorisme. Comment pensez-vous la mise en œuvre de cette résolution pourrait être efficace et efficiente sur le continent ?

Cette résolution doit être bien vulgarisée. Elle doit être mise en œuvre avec une forte implication des jeunes.

Le mot de la fin ?

Faire bénéficier les femmes d'une bonne formation pour qu'elles puissent être de vraies actrices dans la médiation.

MISSIONS

Au cours du dernier semestre, différentes missions de terrain ont été menées afin de mobiliser les acteurs et renforcer le partenariat avec les collaborateurs de l'institut.



Côte d'Ivoire : Mission exploratoire

Afin de préparer la tenue de l'atelier de formation sur « Leadership des jeunes et prévention des conflits en Afrique de l'ouest » prévu du 20 au 22 juillet 2016 à Abidjan, une délégation du Gorée Institute s'est rendue en Côte d'Ivoire. La mission d'exploration qui s'est déroulée du 25 juin au 03 juillet 2016 avait pour but la rencontre de l'équipe de l'Institut avec les différentes parties prenantes pour le succès de la mise en œuvre de l'initiative.

Le Gorée Institute a donc présenté à l'Etat, aux organisations de la société civile ainsi qu'aux organisations internationales concernées tel le PNUD, le projet de mise en place d'une plateforme citoyenne de dialogue pour la paix et la cohésion sociale en Côte d'Ivoire. Il s'agissait également d'évaluer les besoins en renforcement de capacités des OSC, afin de mieux adapter l'outil du Goree Institute et fournir les types de compétences techniques nécessaires pour accompagner les membres de la plateforme qui avait été mise en place lors de l'atelier.



Togo : Dissémination Rapport Mission d'observation internationale



Dans le cadre de son Programme sur les Processus électoraux, l'Institut Gorée avait été sollicité durant une année au Togo en 2013. Le Programme d'assistance électorale de l'Institut Gorée auprès de la société civile togolaise fut mis en œuvre avec succès. Il s'agissait pour l'institut de participer à l'amélioration du processus électoral par l'appréciation sous une perspective sous régionale, du processus électoral togolais à travers l'observation internationale. Il s'agissait également de participer à la crédibilisation du processus électoral togolais ; déployer une mission d'observation internationale au Togo dans le cadre de l'élection présidentielle 2015 ; d'observer, suivre et évaluer la phase électorale du processus à l'aune des normes et

standards internationaux ; produire un rapport d'observation internationale à l'issue du scrutin présidentiel.

A travers la mise en œuvre de ce programme, divers objectifs avaient été atteints tel le déploiement d'une mission d'observation internationale de l'Institut Gorée ; celui de 80 observateurs des Etats de la sous-région ouest africaine; ainsi que la production d'1 rapport final d'observation.

Par mesure de conformité avec les engagements pris vis – à – vis du partenaire financier, le Conseil de l'Entente, le rapport produit devait être disséminé. C'est ainsi qu'après sa publication, une mission fut menée au Togo du 25 au 31 juillet 2016 pour effectuer la dissémination du rapport ; Toutes les parties prenantes ont été ciblées dans le cadre de la dissémination du Rapport d'observation de la mission d'observation internationale de l'Institut Gorée.

La Fondation Ford tend la Main au Goree Institute

La Fondation Ford a initié un partenariat avec le Goree Institute. Cette initiative a engendré une mission au Ghana qui s'est déroulée du 02 au 12 novembre 2016 dans la perspective des élections présidentielles prévues en décembre 2016. Il s'agissait pour l'équipe de l'Institut composée de 4 personnes d'appréhender et de comprendre le contexte pré-électoral ghanéen pour une consolidation des acquis démocratiques et pour l'expression de la citoyenneté par le monitoring, la mobilisation et l'observation. L'équipe a donc rencontré les parties prenantes au processus électoral pour un



Représentants de l'Institut avec ceux de la Fondation Ford au Ghana

partage d'informations et une présentation des outils d'observation et de monitoring. Les acteurs clefs du cadre électoral Ghanéen ont été identifiés afin d'explorer les perspectives de collaboration. L'institut a aussi saisi cette occasion pour planifier l'organisation d'une rencontre sous régionale de partage d'expériences réunissant les partenaires institutionnels et de mise en œuvre issus de tous les pays ayant eu à abriter un Programme d'accompagnement électoral de l'Institut Gorée, GORIN jouant pleinement le rôle d'organisation facilitatrice.



MISSIONS

République de Guinée : Mission préparatoire pour l'atelier régional sur la gouvernance des ressources naturelles



Séance de travail avec les Membres du Comité Paix et Médiation de la Guinée

En prélude à l'atelier sous-régional multi-acteurs sur la prévention des conflits liés à la gouvernance des Ressources naturelles prévu en janvier 2017, une mission exploratoire de Goree Institute a été déployée à Conakry, en Guinée. L'équipe constituée de Mme Woré NDiaye Kandji, Coordinatrice Genre, Paix et Sécurité et M. Frédéric NDecky, Coordinateur du Programme Consolidation de la Paix et Prévention de Conflits, a rencontré plusieurs personnalités du pays, dont M. Albert Damantang Camara, Ministre de l'Enseignement Technique, de la Formation Professionnelle et de l'Emploi Jeunes, Porte-Parole du Gouvernement, M. Moustapha Naité, Ministre de la Jeunesse, M. Saadou Nimaga, Secrétaire Général du Ministère

des Mines et de la Géologie ainsi que M. Ibrahima Niang, Représentant d'OSIWA en Guinée; ceci dans le but de recueillir les avis de tous les acteurs pour leur mobilisation et engagement lors de la rencontre régionale. La mission a également pu consolider ses relations avec ses partenaires de la société civile guinéenne tels que le Centre Femmes, Citoyenneté et Paix (FECPA), le Réseau des Femmes de la Rivière Mano (REFMAP), le consortium des Femmes et des Filles de la Guinée (COFIG), ainsi que le Comité Paix et Médiation de la Guinée.



Finalistes de l'Emission La Voix des Jeunes
à la Radio-télévision guinéenne RTI

De plus, l'Institut a pu initier une collaboration avec de nouveaux partenaires comme la cellule guinéenne du Balai Citoyen.

Les représentants de l'institut ont pu participer à la Finale de l'Emission télévisée La Voix des Jeunes organisée par le Leadership Jeunes Pour la Paix et le Développement (LEJEPAD), l'une des organisations créées par les bénéficiaires des formations de l'institut en collaboration avec le Social Change Factory et COFINA.

La mission a été bouclée par un atelier de Restitution des résultats de deux recherches menées par l'institut, l'une sur la gouvernance des ressources naturelles et l'autre sur le Monitoring de la Stabilité institutionnelle et de la sécurité humaine sur la base du Cadre de Prévention des Conflits de la CEDEAO qui s'est tenu à l'hôtel Mariador Palace le 19 décembre 2016.



Atelier de restitution à l'hôtel Mariador Palace, à Conakry

PARTENARIAT

Participation Forum mondial de l'observateur Citoyen (Belgique)/Union européenne

L'Union européenne a été un partenaire essentiel dans le processus de mise en place et de maturation de l'Unité d'Assistance Electorale de l'Institut Gorée. En 2012, dans le cadre des élections présidentielle et législative au Sénégal, un Programme fut mis en œuvre par l'Institut Gorée avec succès. A la suite, il fut mis également en œuvre un Programme d'Assistance Electorale de l'Institut Gorée auprès de la société civile togolaise. Ainsi donc, avec le support de l'Union européenne, les éléments essentiels à la réalisation de l'Institut Gorée ont été réalisés. Dans une logique de consolidation des acquis mais également de capitalisation des collaborations, l'Institut fut convié par l'Union

européenne au Forum mondial de l'observateur citoyen. Durant cette rencontre de haut niveau à laquelle ont également pris part plusieurs partenaires de mise en œuvre de Programmes pilotés par l'Institut Gorée en Afrique, le Directeur exécutif de l'Institut Gorée a fait une communication sur les défis techniques et méthodologiques

de l'observation ainsi que sur le modèle d'accompagnement de l'Institut Gorée. Visibilité de l'Institut sur le plan international et meilleure reconnaissance de son leadership en Afrique sur les questions à travers la présentation de son Modèle d'accompagnement électoral. Ceci a assuré la consécration du positionnement de l'Institut Gorée sur la thématique de l'accompagnement électoral.



CÉLÉBRATION MANDELA DAY



Depuis 2010, la célébration de la Journée Internationale de la naissance de Nelson Mandela, communément appelée Mandela Day gagne de la popularité. Commémorée le 18 juillet, du célèbre activiste et ex-Président sud-africain, elle a été commémorée dans les locaux de l'Institut en partenariat avec l'Ambassade d'Afrique du Sud au Sénégal.

VISITE DES ELÈVES DE L'INSTITUT MADIBA

Les jeunes élèves de l'Institut de Leadership Panafricain Madiba Leadership Academy représenté par une forte délégation d'étudiants africains a visité les locaux de l'Institut. Sous le leadership de Mr Samuel Faye, ces jeunes ont bénéficié d'un échange fructueux et riche de partage d'expérience avec le staff de l'Institut.

Mise en place Groupe de travail national pour la mise en œuvre du Cadre de Prévention des Conflits de la CEDEAO (CPCC)

Le plaidoyer mené auprès de la CEDEAO sur la mise en œuvre du CPCC a permis à l'Institut d'initier la coordination de la mise en place du groupe de travail sur le plan national. Pour ce faire, 5 organisations et plateformes d'organisations ont été conviées sur l'île de Gorée le 26 septembre pour une rencontre initiale de réflexion pour la mise en place de ce cadre de travail. L'Organisation Nationale des Droits de l'Homme (ONDH), Partners West Africa, l'Université Gaston Berger de Saint Louis à travers son Laboratoire d'Analyse des Sociétés et Pouvoirs/Afrique-Diaspora (LASPAD), le Réseau West Africain pour la Paix (WANEP), ainsi que la Plateforme Nationale du Réseau des Organisations de la Société Civile ont travaillé avec le Goree Institute sur le concept. Cette initiative est une suite logique à la rencontre des OSC organisée par la CEDEAO à Dakar en Août, rencontre qui a impulsé la mise en place de structures nationales pour favoriser la vulgarisation du CPCC et au cours de laquelle le Goree Institute a pu présenter les résultats de la phase 1 de son projet de Monitoring de la stabilité institutionnelle et de la sécurité humaine.



Renforcement des liens entre le Goree Institute et l'Allemagne

La visite prospective de Son Excellence le Dr Renate Astrid Schimkoreit, Ambassadrice de la République Fédérale d'Allemagne au Sénégal, en Gambie, au Cap Vert et en Guinée Bissau avec résidence au Sénégal a été un moment fort de consolidation des liens entre le Goree Institute et l'Allemagne. En effet, depuis sa création, l'Institut travaille de



Dr Renate Astrid Schimkoreit

manière intrinsèque avec les représentations allemandes au Sénégal, telles les fondations Friedrich Naumann, Ebert, GTZ qui a pendant près d'une décennie été le partenaire financier du programme « Alliance des Initiatives Africaines pour la paix et la stabilité en Afrique ». Cette visite de courtoisie a pu ainsi jeter les bases d'une forte collaboration entre les deux institutions.

PARTENARIAT

Participation Atelier bilan Processus électoraux (Union des Comores)/ Programme des Nations Unies pour le Développement Union des Comores

Dans le cadre de ses activités d'accompagnement incrémentées à travers l'Unité d'Assistance Electorale de l'Institut Gorée, un Programme d'accompagnement électoral, sur demande du PNUD Comores fut mis en œuvre.

Les élections présidentielles et des gouverneurs en Union des Comores ont marqué une étape importante dans l'histoire politique du pays. En effet, à la suite des réformes électorales entamées en 2001, un nouveau cycle de la tournante a été lancé. De même, du fait d'un contexte économique morose, ainsi qu'un système électoral relativement complexe, la mise en œuvre du Programme d'accompagnement électoral visait une prévention des conflits électoraux et post électoraux en Union des Comores. L'on peut affirmer que les objectifs spécifiques y afférents ont été atteints.

Dans la perspective de la mise en œuvre des politiques publiques et dans la phase post-électorale, une session d'évaluation a été organisée par le PNUD Comores. L'Institut est intervenu sur 3 sessions, à savoir sur le cycle électoral, la présentation du Programme d'accompagnement de même que celle du système électoral Comorien. L'institut a ainsi contribué qualitativement à l'amélioration de l'agenda de la



rencontre. De même, du fait des recommandations fort pertinentes formulées dans le rapport de mission de l'Institut Gorée, il lui fut confié la modération des travaux d'ateliers portant sur les futures réformes électorales en Union des Comores. De bonnes perspectives de collaboration se profilent à l'horizon, notamment dans la phase de l'implémentation des politiques publiques. Ceci aura permis de maintenir le momentum à travers l'initiation de perspectives de collaborations futures.

Célébration de la Journée Internationale de la Paix



Consécration de Mme Francesca Pereira

JOURNÉE DE LA PAIX EN CASAMANCE

Le Goree Institute, fort de son expérience dans la recherche et la production de la connaissance, a pris part à la célébration de la Journée Internationale de la Paix organisée par la Plateforme des Femmes pour la Paix en Casamance (PFPC). Cette rencontre avait pour but de consolider les acquis du plan d'action tripartite entre les femmes de la Casamance, celle de la Guinée Bissau et de la Gambie puis renforcer les liens entre les différents acteurs. Il s'agissait également de soutenir la prise de conscience, l'anticipation et le processus de gestion des menaces qui pèsent sur l'espace sous régional et sur la Casamance en particulier et d'amplifier la sensibilisation auprès des populations sur les questions relatives à la paix.



Exposition sur les femmes leaders

Ce fut l'occasion pour le Goree Institute de renouveler son partenariat avec les femmes de la Plateforme à travers la présentation d'un panel sur « les défis sécuritaires en Afrique de l'Ouest et en Casamance: quels rôles pour les organisations de femmes et de jeunes » par la Coordinatrice Genre, Paix et Sécurité de l'Institut. Suite à la richesse des débats soulevés par la pertinence des thématiques, le Goree Institute a été convié à une séance de travail restreinte pour l'identification des points saillants de la présentation en vue de l'élaboration de la feuille de route des femmes dans leur contribution à la prévention des conflits liés aux nouveaux défis sécuritaires.

Le Goree Institute a ainsi renouvelé son engagement pour venir en soutien aux femmes de la sous-région dans leur contribution à la paix dans la sous-région.



Partage du pagne de la paix

JOURNÉE DE LA PAIX AU BUREAU DES NATIONS UNIES POUR L'AFRIQUE DE L'OUEST ET DU SAHEL (UNOWAS)

Le Goree Institute, dans son rôle de leadership pour le renforcement de capacité, a pris part à l'organisation de la Journée Internationale de la Paix en partenariat avec les organisations de la société civile constituant le groupe de travail Femmes, Paix et Sécurité de l'Afrique de l'Ouest coordonné par le Bureau des Nations Unies pour l'Afrique de l'Ouest et du Sahel (UNOWAS). C'était là l'occasion pour l'Institut de contribuer à l'accroissement de la connaissance à travers la diffusion de ses publications sur les questions de paix et sécurité pour le renforcement de la paix en Afrique.

Notre centre de conférences >>>

TERAL

ou le Département de l'hospitalité !

Le département TERAL, instrument d'autofinancement du Gorée Institute qui, à travers les séminaires, les formations qu'il facilite ainsi que les prestations qu'il fournit participe à hauteur de 30 à 35% aux charges de fonctionnement de l'Institut a pu abriter les ateliers de plusieurs partenaires, à savoir la SONATEL, ELTON, l'IFC BANQUE MONDIALE, l'UNION EUROPEENNE, le CICR, l'AMBASSADE DE SUISSE et France, l'USAID, DELOITE et ATAC. Le Département TERAL cible principalement les organisations internationales, la communauté des bailleurs, les institutions dédiées aux questions intéressant l'Afrique mais aussi le monde, les chercheurs, les dirigeants d'organisations, les artistes, les hommes d'affaires, les économistes, les scientifiques, etc.



*Un cadre propice à
la réflexion et à la
mise en commun
des connaissances*

Pour toute information :

Tel. (+221) 33.849.48.49

Email : teral@goreeinstitut.org



Staff du Goree Institute à Saly, Mbour, Sénégal lors de la retraite annuelle



RENFORCEMENT INSTITUTIONNEL

RETRAITE ANNUELLE : La retraite annuelle qui s'est tenue du 19 au 20 août a permis aux différents membres de l'organisation de revisiter les actions mises en oeuvre au cours de l'année et de prendre en compte les perspectives.

RÉUNION CONSEIL D'ADMINISTRATION : Du 2 au 4 septembre, les membres du Conseil d'Administration se sont réunis. L'institut a compté sa nouvelle membre, Mme Francesca Bomboko de la République Démocratique du Congo

AUDIT : Le Goree Institute a suivi un processus d'audit par son partenaire financier principal SIDA. La phase d'audit qui s'est déployée sur 3 mois entre septembre et novembre a permis d'évaluer la capacité institutionnelle de l'institut. Près de 500 partenaires de GORIN ont été contactés tandis qu'un tiers d'entre eux ont répondu aux questionnaires administrés. C'est là l'occasion pour l'institut de remercier tous ses partenaires qui ont bien voulu contribuer à cet audit dont les résultats seront partagés bientôt.



DÉVELOPPEMENT COMMUNAUTAIRE

Festival Gorée Diaspora

LE FESTIVAL GOREE DIASPORA S'OFFRE À UNE SYNERGIE ENTRE CULTURE ET PAIX

Fort de son engagement dans la communauté goréenne, l'Institut a été l'une des organisations phares ayant abrité la 8ème édition du Goree Diaspora Festival sur le thème « Mémoire et résilience, du passé au présent, quelles solutions aux fractures des sociétés humaines ? ». En effet, du 25 au 27 novembre dernier, l'île de Gorée a été le point de rencontre de milliers de visiteurs. Classé Patrimoine Mondial de l'Humanité, la communauté a abrité différentes activités telles des concerts, colloques, dégustations et autres activités qui ont su gorger de saveur les notions de cultures et paix. Le Goree Institute a accueilli dans ses locaux, un forum d'échanges sur les liens entre Mémoire et Résilience. Ce colloque qui s'est tenu le 26 novembre, a enregistré la présence d'éminentes personnalités telles Monsieur Vicente Abraão, Ministre de la culture du Cap Vert ; Cesar Monteiro, Ambassadeur du Cap Vert au Sénégal ainsi que Monsieur Boubacar Signé Sy, Conseiller Spécial du Président de la République du Sénégal.

FORMATION DES GUIDES TOURISTIQUES DE L'ÎLE DE GORÉE

Le Goree Institute, dans son engagement à la communauté de Gorée, a organisé en collaboration avec le Ministère de la Culture et du Tourisme ainsi que la Mairie de Gorée 2 jours de formation des guides touristiques de l'île. L'importance de créer une synergie entre le secteur touristique et celui culturel a été soulignée par différents acteurs, dont Mr Aurelio González, Directeur général de la Coopération et du patrimoine culturel du Ténérife aux îles des Canaris. Cette initiative dérivée du projet CODEPA est financée par l'Union européenne afin de contribuer au développement. C'était là l'occasion pour les guides touristiques d'harmoniser leur connaissance et de partager sur les défis rencontrés sur le terrain.

DANS LES COULISSES

ACCUEIL DE NOUVELLES STAGIAIRES

Le Goree Institute, en partenariat avec le Council on International Educational Exchange (CEEI), a reçu 2 stagiaires dont Mélissa Paragamian de l'Université de Pennsylvanie et Delain Tuft de l'Université de Texas. Ces deux étudiantes ont effectué un stage de 3 mois dans les locaux de l'institut et ont à la suite de leur expérience, produit deux recherches sur les défis sécuritaires et le financement du terrorisme en Afrique de l'ouest.

ARRIVÉES

Le Gorée Institute salue l'arrivée de **M. Koassi AKAKPO**, chargé du suivi et de l'évaluation de l'Institut. M. AKAKPO travaille avec le Gorée Institute depuis 2013 en tant que statisticien dans le projet d'assistance électorale. Il sera impliqué dans le suivi d'autres projets de monitoring. Il est Ingénieur Statisticien Economiste de formation. Il est originaire du Togo et est passionné de sport, de lecture et de nouvelles technologies.

Mlle Tifenn Iyamuremye, qui a intégré le Goree Institute en tant que stagiaire en juin dernier, s'est vue confirmée comme chargée de projet au sein de l'institut. Tifenn est diplômée d'une Maîtrise en Sécurité Globale de l'Université de Bordeaux et est intéressée par les problématiques liées à la paix et la sécurité en Afrique de l'ouest, notamment la criminalité organisée et le terrorisme.

Tout comme Tifenn, **Mlle Woré Rokhaya DIOP**, qui a rejoint le Goree Institute en tant que stagiaire en Mars dernier, s'est vue confirmée comme Archiviste, bibliothécaire au sein de l'institut. Woré Rokhaya est diplômée d'une Licence Professionnelle en Science de l'Information Documentaire à l'Ecole des Bibliothécaires, Archivistes et Documentalistes de Dakar (EBAD). Elle souhaiterait contribuer grandement au Développement du centre de ressource documentaire de l'institut ainsi tout qu'au rayonnement intellectuel de GORIN.

NAISSANCES

Le Goree Institute a aussi célébré deux naissances. D'abord celle d'un garçon le 19 novembre d'Emma Ndoye, staff technique au sein de l'institut. Ensuite celle d'une fille le 18 décembre de Mr Adama Sall chargé du patrimoine.

Le garçon a reçu le nom de feu Amadou Mbodj, membre du staff de l'institut qui nous a quitté récemment.

*** IN MEMORIAM ***

Amadou Mbodj, un véritable Acteur du développement communautaire s'en est allé

Le Goree Institute a perdu ce 6 novembre 2016 l'une de ses ressources humaines les plus sûres, en la personne de Mr Amadou Mbodj dit Vieux Mbodj. Si vous avez été sur l'île de Gorée ces vingt dernières années, alors il y a de fortes chances que vous ayez connu Amadou Mbodj. Acteur du



département TERAL. Il a apporté son expertise au sein de l'accueil et l'hébergement des invités de l'institut. Son art oratoire était notoire sans oublier son sens élevé et omniprésent de l'humour. Le plus impressionnant était son engagement sans faille à la communauté goréenne, communauté au sein de laquelle il a passé la majeure partie de sa vie. En plus de son titre au sein de l'institut, il était très impliqué dans la quasi-totalité des organisations et associations de l'île de Gorée, organisations au sein desquelles il a apporté son infaillible soutien. Cet aspect syndicaliste, il a su l'appliquer dans ses activités au sein de l'institut où il s'est toujours porté volontaire pour être le porte-parole de ses collègues.

Mr Amadou Mbodj est survécu par une épouse et 4 enfants.

Que la terre de Matam lui soit légère !

PUBLICATIONS

Au cours de ce semestre, différents ouvrages ont été publiés :

- ◇ Atelier Radicalisme Religieux
- ◇ Conflits et Paix en Casamance
- ◇ Rapport Phase 2 Monitoring de la Stabilité Institutionnelle et de la Sécurité Humaine

PERSPECTIVES

Venez visiter les nouveaux locaux de l'institut !

Le 16 Janvier 2017, le Goree Institute a changé de siège. La nouvelle adresse de l'institut est :

- ◇ **Résidence Bibi, rue des Gourmets
BP 05, Gorée, Sénégal**